

LA ESTRATEGIA DEL FMLN-FDR ANTE LA ENCRUCIJADA

La historia del FMLN y del FDR ~~son~~⁸⁶ ya largas y llenas de avatares. El FMLN ha aglutinado fuerzas que desde 1969 corrían por cauces distintos y aun contrarios; el FDR ha aglutinado también fuerzas ~~de~~ distintas ~~índole que~~² las del FMLN. Si las de éste son principalmente político-militares, las de aquél son estrictamente políticas; si las de ~~aquél~~^{FMLN} son de tendencia marxista, las de ~~este~~^{FDR} son de tendencia social-demócrata; si las de aquél son de origen más popular, especialmente campesino y/o rural, las de ~~este~~ son de clases medias y más bien urbanas.

En un primer momento las ~~fuerzas~~ distintas organizaciones que constituyen hoy el FMLN, al ~~considerarse~~ como estrictamente revolucionarias y promover una revolución marxista-leninista para El Salvador, desdeñaban todo tipo de alianza con las organizaciones que constituyen el FDR de tendencia más ~~reformista~~ en los fines y en los medios. La excepción podría estar sobre todo en el Partido Comunista, que mantenía representación en los dos frentes. Si las demás organizaciones también tenían su vinculación con el FDR era más bien por razones tácticas. Esta observación muy genérica es importante para entender el momento actual. Si es verdad que el FDR ha tenido que dar un giro importante al aceptar que ~~es~~ necesaria la lucha armada para defender los intereses verdaderos del pueblo salvadoreño y para terminar con la violencia estructural y coyuntural, también el FMLN ha tenido que dar un giro de no menor importancia al considerar que la correlación de fuerzas en el interior del país y la situación geopolítica de El Salvador no permiten una revolución marxista-leninista que lleve a una dictadura del proletariado sino que exigen una participación en el poder con fuerzas democráticas pró

gresistas, con las que crear aquellas condiciones idóneas para que el pueblo pueda expresar realmente su voluntad política, satisfacer sus necesidades fundamentales y ejercitar los derechos que le competen.

Ha sido un largo proceso de avance ~~monotono~~ hacia dos objetivos: la unidad entre las cinco distintas organizaciones político-militares que componen el FMLN, y la unidad del FMLN con el FDR, que ha pasado de ser un aliado táctico a ser un aliado estratégico. El alcance de los dos objetivos no ha carecido de dificultades ni puede decirse tampoco que haya culminado de ~~manera~~ ^{manera} satisfactoria. La fuerte crisis que ha sufrido una de las organizaciones político-militares, el FPL, con el asesinato de la líder aperturista y conciliadora, Mérida Anaya, a manos de los partidarios del legendario líder intransigente, Cayetano Carpio, no es sino una prueba ^{mas} impresionante de los problemas que comporta la unidad y la conciliación de los proyectos políticos de cada una de las organizaciones revolucionarias, entre sí y del conjunto de ellas con los de los partidos políticos. No en vano los cuatro años de lucha y de comprobación de la complejidad de la realidad salvadoreña y de las dificultades de toda índole que presenta para su solución han llevado a replanteamientos importantes que sin dejar el propósito y la inspiración iniciales, se presentan como nuevos no sólo táctica sino estratégicamente. Estos replanteamientos podrían formularse así:

a) Es imprescindible avanzar en la unidad ante todo dentro del FMLN. Hasta hace poco se consideraba cada una de las organizaciones político-militares como la candidata principal a convertirse en la vanguardia hegemónica del proceso revolucionario salvadoreño. Hoy



la tendencia parecería ser hacer del FMLN, como unidad de las cinco organizaciones, la vanguardia propiamente tal. Lejos se está todavía de hacer del FMLN un único partido marxista-leninista; cada una de las organizaciones se mantiene como tal y se mantiene con total autonomía y busca robustecerse como ~~FMA~~ organización, pero ya parece aceptarse en teoría la necesidad de llegar a constituir un solo partido o, al menos, una sola vanguardia, sin que ninguna, de ^{ellos} los grupos, exijan una hegemonía que deba ser acatada por todos los demás.

Tal disposición favorece mucho el planteamiento operativo ~~tanto~~ de la guerra ~~como~~ de la actividad política. La escalada de triunfos militares por parte del FMLN tiene como una de sus explicaciones fundamentales la creciente colaboración, cooperación y apoyo mutuo de los distintos ejércitos revolucionarios. ~~y de los distintos frentes~~. Parecería haberse llegado a un acuerdo explícito sobre el tipo de guerra que se debe hacer, aunque todavía con pequeñas variantes; asimismo se habría llegado a elaborar planes conjuntos para el lanzamiento de las distintas ofensivas; incluso se estaría operando en ocasiones conforme a mandos unificados, aunque esta unificación pueda ser de muy distinto tipo. Lo mismo debe decirse de la actividad política, aunque en este terreno la unidad sufre dificultades, tal vez más fuera de El Salvador que dentro de sus fronteras.

b) Aunque se atribuye la hegemonía al FMLN en la conducción del proceso revolucionario, se acepta la participación en él del FDR como aliado estratégico, al que se ha de tener en cuenta para las decisiones principales de tipo político. Como ya se



ha insinuado antes, éste es un punto de importancia a la hora de valorar la evolución del FMLN. Sería ingenuo pensar que hoy por hoy pesan lo mismo en la alianza el FMLN y el FDR. La implantación militar del FMLN en el propio territorio salvadoreño y su implantación política, abierta en las zonas bajo su control y clandestina en las zonas controladas por la Fuerza Armada, no tiene comparación con la implantación política del FDR en el interior del país donde carece de posibilidades de acción. Pero esto no obsta a que se deba reconocer el peso real del FDR no sólo en la gestión de la conducción político-diplomática sino también en el planteamiento y en la gestión de las líneas fundamentales de la política de la alianza FMLN-FDR. Al FDR, especialmente a algunos de sus dirigentes, debe atribuírseles buena parte de la apertura que se ha ~~ido~~ dando ~~en~~ en el FMLN de forma importante y visible.

c) Ayudados en esta unidad la estrategia fundamental del FMLN-FDR va dirigida a la conquista del poder, ~~de todo el poder, si esto fuera posible.~~ Le parece que esto es necesario para dar a las mayorías populares lo que ~~ellas~~ necesitan y le parece que esto ~~les~~ es debido, ~~después~~ después de los años de guerra en los que han puesto la mayor parte de los 50.000 muertos y en los que han demostrado su capacidad de victoria, sólo ^{limitada} ~~limitada~~ por el ~~apo~~ apoyo norteamericano a sus enemigos. El FMLN-FDR está convencido de que su propósito es justo y ese propósito no se lo oculta a nadie. Lo que sucede es que el tiempo ha ido demostrando la inviabilidad del ^{el} modelo ideal, por lo cual se ha abierto ~~el~~ ~~FMLN-FDR~~ a soluciones no peyorativamente pragmáticas pero sí positivamente realistas.

